

## **Los servicios farmacéuticos del Hospital de los Reyes de Granada**

JOSÉ LUÍS VALVERDE LÓPEZ  
Ediciones de la Universidad de Granada,  
2009, 281 pp. Ilustr.  
ISBN: 84-338-5013-3

La labor cumplida a lo largo de una dilatada actividad académica de más de cuatro decenios la ha dedicado el Profesor José Luís Valverde López a la historia de la Farmacia, disciplina de la que es catedrático en la Universidad de Granada. Entre las aportaciones del Profesor Valverde destacan sus estudios y ediciones de colecciones y catálogos documentales sobre el pasado de la Farmacia en España, especialmente cuanto atañe al periodo moderno de la historia de la Farmacia y el medicamento.

La importancia del volumen radica en el interés del tema y el rigor de la labor cumplida por José Luís Valverde. En efecto el Hospital Real de Granada es uno de los grandes centros asistenciales europeos del Renacimiento, de fundación moderna y con un marco incomparable, modelo en su género brinda unas fuentes de extraordinaria importancia, especialmente las relativas a la Farmacia. A este motivo se une la dilatada trayectoria del profesor Valverde en la historia de la Farmacia, quehacer en el que ha sabido consolidar un valioso grupo de trabajo en la Universidad de Granada.

El presente volumen de cuya reseña nos ocupamos fue el objeto de las primeras pesquisas del autor cuando inició su formación universitaria bajo el magisterio del Profesor José María Suñé Arbusá. A estos primeros trabajos se han sumado durante años sucesivos numerosos trabajos de archivo, utilizando los fondos de los archivos españoles más importantes como el Archivo General del Reino (Navarra), el Archivo General de Simancas y el Archivo de Indias en Sevilla entre otros. Estos materiales primera mano fueron consolidando en una colección de monografías y estudios la Colección Documental Histórica-Farmacéutica que reunió una excelente gavilla de monografías, catálogos de fuentes y trabajos.

El estudio sobre los servicios farmacéuticos del Hospital Real de Granada comprende una amplia y rigurosa búsqueda documental en las fuentes de archivo, de preferencia ubicados en Granada como el Archivo de la Diputación, Municipal, Catedralicio y Universitario. A estas fuentes deben añadirse las visitas y documentos del Archivo General de Simancas. Como refiere en el prólogo el profesor Suñé Arbusá el estudio no se limita al estudio de la Farmacia del Hospital desde su fundación por los Reyes Católicos en 1504, dado que temporalmente abarca más de tres siglos, lapso en el que se desarrolla el estudio de la institución. El estudio de los

Hospitales forman además parte de la historia de la ciudad, en este caso su Hospital Real es parte de la Historia de Granada, y a través del Hospital se anticipa la historia social de un ámbito urbano del pasado moderno.

El volumen de cuya reseña nos ocupamos, se divide en siete capítulos a los que precede un prólogo del profesor Suñé Arbusá. En riguroso orden expositivo se inicia con el primer capítulo dedicado a la historia de la fundación y su desenvolvimiento. Prosigue con la organización y dirección de los servicios farmacéuticos, motivo del segundo capítulo. Los siguientes capítulos abordan la temática siguiente: el suministro y dispensación de medicamentos en el tercero, y la creación del Real Hospicio el cuarto. La obra dedica los tres últimos a estudiar la Botica del Hospital, en el quinto, y los dos últimos respectivamente se ocupan de la obra de Manuel Carrión y glosar las últimas etapas.

El trabajo se enriquece con numerosos documentos de interés farmacéuticos que figuran en el texto, las nutridas referencias a las fuentes documentales y noticias biográficas de los farmacéuticos que estuvieron al frente de la Farmacia del Hospital a lo largo del periodo analizado.

*Juan Riera Palmero*